

# BULLETIN

DES

## RECHERCHES HISTORIQUES

VOL. 7

OCTOBRE 1901

No. 10

### SAINT-JACQUES DE CAUSAPSCAL

Casupscull ou Causapschal est l'un des plus intéressants cantons de la Matapédia.

Bien qu'ouvert à la colonisation que depuis quelques années, la marche progressive de ce canton a été des plus rapides.

Il y a quatre ou cinq ans, on ne comptait là—à peu de distance d'une gare très modeste de l'Intercolonial—que quelques maisonnettes habitées par une poignée de colons, peu fortunés, mais pleins de confiance dans l'avenir.

Aujourd'hui, la physionomie de ce canton a subi une transformation qui laisse présager, avant dix ans, une des plus belles paroisses de la Matapédia.

L'étendue de ce canton est assez considérable. On y compte 33,000 arpents divisés en lots de ferme de cent acres chacun.

Quant à la qualité de la terre, elle est, au dire de tous, excellente. C'est une terre jaune propre à la production de toutes les récoltes de grains et de racines et particulièrement bonne pour le foin.

Le premier rang de Causapschal, un peu plus montueux et accidenté que les autres rangs, mais renfermant des terres de très bonne qualité, est traversé dans toute sa longueur, par l'excellent chemin de Matapédia.

Le chemin de fer Intercolonial, qui longe la rivière Matapédia, offre aux colons de Causapschal comme à tous ceux qui sont établis dans les autres cantons de la vallée de la